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校友版

近年来, 谦抑思想在刑事立法中逐步
渗透。但谦抑不仅要体现于刑事立法，在
刑事司法中同样要引起重视。所谓刑事司
法领域的谦抑，是指刑事司法程序的启动
应审慎，在刑事案件办理中，应严格限制刑
法之恶的扩张,将其保持在一个恰当的维
度之内。具体而言: 一是坚持必要原则，
二是秉承人文关怀。

首先，刑事司法程序的启动要以必要
为前提。谦抑，是司法独立的客观需要，也
是维护司法公信的必然要求。刑法作为其
他法律部门的保障法,它的触角不应深入
到社会生活的各个角落,在划定犯罪圈的
时候,只有那些具有严重社会危害性的行
为才能定性为犯罪。刑事司法处在社会公
平正义的最后一道防线上,正如日本刑法
学家平野龙一所言：“即使行为侵害或威胁
了他人的生活利益，也不是必须直接动用
刑法。可能的话，采取其他社会统制手段
才是理想的。可以说，只有在其他社会统
制手段不充分时，或者其他社会统制手段
（如私刑）过于强烈、有代之以刑罚的必要
时，才可以动用刑法。”

“最后一道防线”本身就意味着前面还
有防线，而且不止一道。笔者了解过数起
经二审或再审改判无罪的由征地拆迁引发
的敲诈勒索、妨害公务、聚众斗殴、寻衅滋
事等刑事案件，其未能在没有进入司法程
序之前就化解掉，当归咎于该些案件中的
相关部门对刑法谦抑的理解不到位，不去
全力化解矛盾，反而利用法院去压制矛
盾。好比在足球赛场上，前锋和后卫不进

攻不防守，想靠守门员一人之力保得万全，
到头来终究要输了比赛，伤了守门员。下
次再赛，谁来守门？有第一道、第二道等防
线不用，却把矛盾直接推向最后一道防线，
以期用刑罚来压制矛盾或掩盖矛盾的作
法，实是自毁防线。培根说：“一次不公正
的判断比多次不平的举动为祸尤烈。因为
这些不平的举动不过弄脏了水流，而不公
的判断则把水源败坏了。”不穷尽其他救济
手段，而试图直接借助刑罚去压制由行政
行为引起的矛盾，往往会激化细微矛盾、损
害司法公信、影响长治久安。

“提高运用法治思维和法治方式的能
力，努力以法治凝聚改革共识、规范发展行
为、促进矛盾化解、保障社会和谐。”做到这
些，对处于“社会公平正义的最后一道防
线”上的刑事司法程序，更需谦抑启动。

其次，“法无明文规定不为罪”。对发
展中出现的新问题是否入罪，当持谦抑态
度，秉承人文关怀。现阶段，社会转型带来
了很多领域新旧制度的交替，旧的制度已
然过时，新的制度尚待完备；经济发展带来
了前所未有的新情况，新问题也随之而
来。如何规范未及证成，冲突却不能视而
不见。此时，即便启动了刑事司法程序，也
未必就一定要用刑罚之剑快斩乱麻。例如
著作权、发明权纠纷一旦涉及“职务”，随之
而来的就有是否侵害单位财产利益的问
题，教师编资料、工程师搞发明不一定都是
职务行为，如何定性需要充分考虑案件发
生的现实条件，结合刑法第 13条但书部分
加以综合分析。在罪与非罪之间，应持谦

抑态度，得出罪，则出罪。
靠刑罚强制未必能使发展中出现的新

问题消弭于无形。正如耶林所云：“刑罚如
两刃之剑，用之不得其当，则国家与个人两
受其害”。就前面提及的知识产权类个案
而言，罚了关了或许就毁了一个可为社会
进步出力的人、可能影响类似案件的处理、
可能影响其他人发明创作的积极性。从整
个社会的发展来看，刑罚不是消除新问题
的唯一选择，未必是解决新问题的第一选
择，也不一定是处理新问题的最经济最圆
满的选择。因此，对于与发展中出现的新
问题有关的案件，定性需谦抑。进而根据
司法实践需要，秉承谦抑理念去厘清类似
现象中罪与非罪之分野，推动制度进一步
完善。

第三，刑事司法过程中，对形势政策
的理解应有谦抑思维。我国刑事理论中
的“谦抑”一词来源于日本，刑法的谦抑性
在日本的挖掘伴随着对刑事政策的思
考。尽管日文中的“谦抑”是汉字，而我国
早在西周时期，就提出“明德慎刑”，但不
可否认，到目前为止重刑主义认识仍然在
我国占据主流。重刑思想的存在与我国
数千年的法制发展史分不开，在刑民合
体、地方甚至中央的行政司法两权合一的
历史条件下，必然形成一种思维，即认为
刑罚能起到最有效的威慑和控制效果。
本应不得已而科刑，却为求便捷迅速而以
之为首选。

刑法是保障法，刑事司法从来都与刑
事政策密切相关。《周礼·秋官·大司寇》有

云“刑新国用轻典，刑平国用中典，刑乱国
用重典”。今天的中国社会无疑当“用中
典”。近些年，为顺应国际潮流，在刑事立
法上已逐步趋向轻缓；对刑罚的适用也在
逐步反思重刑思想；刑事程序运行过程中，
更要做到不枉不纵。以事实为依据，以法
律为准绳。

近年来影响较大的数起刑事冤错案件
的出现，固然可以将客观原因归结于其特
定的历史条件，但是谦抑刑事理念的的欠
缺也是无法回避的主观原因。“不枉不纵”
之中，偏重了“不纵”，实践中的“命案必
破”就成了不让一起命案无人担责。忽视
了“不纵”的本意是不让一个有恶害行为的
人逃避刑事追究。

在“不枉不纵”里，“不枉”与“不纵”是
递进关系。“不纵”意在维持社会秩序；“不
枉”则侧重保护法益，同时也实现维持社会
秩序的效果。“不枉”居前，“不纵”在后，在
不冤枉一个无辜的人的基础上，不放纵一
个触犯刑律的人。“不纵”以“不枉”为前提。

孟德斯鸠在《论法的精神》里说过：“一
切有权力的都容易滥用权力,这是万古不
易的一条经验。有权力的人们使用权力一
直到遇有界限的地方才休止。”于今天的刑
事司法领域，除了法律本身的界限之外，我
们需要让谦抑成为刑事司法领域无形的界
碑：慎重启动刑事程序，在确保不枉的基础
上，力求不纵。

（作者：张纵华，原法学一系1998级本
科、刑事法学院刑法学专业2006级研究生
校友，现就职于浙江省高级人民法院。）

6月13日，2013年度奖助学金颁奖大会在长安校
区隆重举行。大泽奖学金设立人、1988级校友聂峰
辉，龙城奖学金倡导者和设立者、1982级校友陈刚，

“圆梦助学基金”设立者、1993级校友孔亚楼作为嘉
宾应邀出席了此次大会。

校党委副书记马永侠、学工部与研工部全体成
员、各学院主管学生工作党委（副）书记、全体辅导员
以及所有获奖学生共600余人参加了大会。

校党委副书记马永侠首先代表学校对获奖学生
表示祝贺，对咏罡、大泽、龙城奖助学金设立者代表和
出席大会的全体老师和同学们表示感谢与欢迎。马

副书记表示，在学校与各界人士
的努力和帮助下，我校资助体系
日臻完善，奖助学金工作已取得
较好的成果，这对我校教育发展，
校风、学风建设，学生风貌体现都
具有积极的导向与推动作用。此
外，他还向获奖学生提出“获奖思
进”、“争当表率”、“受助思源”三
点希望，希望同学们积极进取、再
接再厉，用自身行动带动周围同
学不断上进。最后，马永侠副书
记就学校在进一步做好资助工

作、完善奖助学金体系方面提出要求，他强调，学
校将继续做好学生资助体系的建设，拓展资助范
围，完善监督力度，为学生优良品质的建设与育人
理念的落实做好充足的准备。

校党委研工部部长、研究生教育院院长王健
教授宣读了 2013 年度国家奖学金、咏罡奖助学
金、大泽奖学金、龙城奖学金的获奖学生名单。莅
临现场的嘉宾、领导为获奖学生颁发了荣誉证书
并与他们合影留念。

刑事法专业2011级研究生纪爽同学与国际法
学院2012级刘继烨同学分别代表国家奖学金获得
者、大泽咏罡与龙城奖学金获得者发言。他们感谢
学校的培养与校友的帮助，并表示会在未来继续努

力，以实际行动回报学校，回报社会。同时，他们还结
合自身学习生活实际，鼓励现场的同学们努力奋斗。

聂峰辉校友作为咏罡奖助学金、大泽奖学金与龙
城奖学金设立者代表发言。他用幽默诙谐的语言向
同学们描述了自己的大学经历，并对母校的培养表示
感谢。最后，他在勉励在场学生努力学习，不负学校
苦心栽培的同时，希望同学们恪守“严谨、求实、文
明、公正”的校训，并将其发扬光大。

本次大会共颁发了包括国家奖学金、国家励志奖
学金、咏罡奖助学金、大泽奖学金、龙城奖学金在内的
五类奖助学金，获奖学生共计694人。

1994年入校时，学校组织看了一部纪录片，是
关于上一年级军训的。里面有个镜头是上一个年级
的学长们在雨中踩着泥水跑过。这场景对于那一年
没参加过军训的我，意义在于，每个年级都有属于自
己的命运，军事化的，或松松垮垮的。

在入校后，我的乐趣是看体坛周报和打篮球，这
种乐趣唯一一次被打破，应该是在 95 年系里比赛
时，一位 92级学长担任裁判，在他那里我第一次感
受到了篮球裁判对于比赛的重要性，我连续被吹罚
走步，因为我每次先出脚再拍球都被抓了正着。而
当我听到他说对方的核心球员是系队球员，需要被
保护时，多年以后才流行在中超的词已经穿越时空
来到我的脑海中——“官哨”。实际上，这场比赛让
我以后在拍球时，经常会想起哨声，“可别走步”。

对于我个人而言，91级学长意味着交谊舞，因
为在迎新晚会上，几对91级的学长翩翩的舞步很美
好，很有范儿。然后……然后他们就毕业了。记得
他们毕业的时候，还是这几对跳了同样的舞蹈，当时
我想，“他们老了”。

对 92级学长的印象改变是在他们毕业前的篝
火晚会上，我已经忘记了为什么有这一场晚会，只记
得几乎没有什么表演的晚会，短暂的兴奋过后，我们
就不知道该做些什么了。还是92级学长开始拉歌，
他们唱起了“团结就是力量”。那一刻，我觉得，相隔两级，在我们
之间的确有些东西，是不一样的。

93级的学长几乎没有给我留下什么印象，除了经常挂在同学
嘴边，几乎成为传说的那位校花。

就这么看着迎新晚会，毕业晚会，然后，我就成了学校最大的
一级，当我们“老了”，在学校的经验并没有转化为更多优势。比
如，当我们向低年级学妹们搭讪时，失败的几率没有因为我们是学
长而有丝毫的增长。

在学校里，如果不是学生干部，纵向之间很难产生什么关联，
我兴高采烈的参加了青年经济法学社，第一次是参加，第二次参加
已经是第二年了，因为前一年级学长毕业卸任，我就担任了其中的
一个职务，然后，我记得好像只组织了一次活动，我也就毕业了。
但即便如此，也是一次纵向关联的机会，让我和学妹们一次交流，
我终于有机会谈论自己这几年的那么一点点经验。

如果你是刚刚入校的政法新生，找一个好的学长，也许会让你
在学校的四年少走弯路。如果你是一个即将毕业的老生，有机会，
给学弟学妹们一些指点，说不定，你的终身大事会因此而解决呢。

（作者：谢勇强，原经济法系1994级校友，华商报资深记者。
本文转自微信“青春都在西北政法”）
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